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La UAEM en la prensa: 
 
Esquela 
La comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, lamenta profundamente el fallecimiento de 
Rodolfo Stavenhagen 
Quien fuera Doctor Honoris Causa por esta Universidad, un humanista y científico social prestigiado, prolífico 
académico de diversas instituciones y entrañablemente cercano a nuestra comunidad. 
Figura importante en la iniciativa Tejiendo Voces por la Casa Común en cuyo coloquio tuvo a su cargo la 
conferencia inaugural; en su obra Siete tesis equivocadas para América Latina, derribó uno por uno los mitos 
coloniales construidos por el poder hegemónico para nuestros países y sociedades. 
Sus contribuciones están entre nosotros en las aulas, en sus obras, en la investigación y en el corazón de la 
labor cotidiana que realizamos con los pueblos y comunidades a los que él también dedicó su vida. 
A sus familiares, amigos y compañeros, les enviamos nuestra fraterna solidaridad ante esta irreparable 
pérdida. 
Descanse en paz 
Dr. Jesús Alejandro Vera Jiménez 
Rector 
Ciudad Universitaria, 6 de noviembre de 2016. 
La Unión de Morelos, p.7. 
El Regional del Sur, p.3. 
El Sol de Cuernavaca, p.5A. 
 
Delincuencia en Morelos ha rebasado límites permitidos 
El Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(SITAUAEM) se solidarizó y reprochó enérgicamente la ejecución de cuatro estudiantes de la Preparatoria de 
Jojutla y al mismo tiempo, “exige la pronta intervención de las autoridades y su esclarecimiento”, afirmó su 
secretario general, Mario Cortés Montes. La situación que ocurre en Morelos, ha rebasado límites intolerantes 
ante la nula acción y reacción del gobierno del estado que poco ha hecho en materia de prevención del delito, 
pero más que todo, en atender estos hechos, “se trata de jóvenes estudiantes los asesinados, por ello una 
pronta solución al problema de la inseguridad”. Dejó en claro la posibilidad de realizar manifestaciones 
pacíficas en demanda de la acción gubernamental por los hechos violentos que ocurren en Morelos y que 
ahora trastocó a la universidad, “si tocan a uno, nos tocan a todos”, recalcó Mario Cortés Montes al tiempo de 
dejar en claro la inminente suma a las acciones de protesta de parte del personal sindicalizado, administrativo, 
académicos y la población estudiantil al considerar que estos hechos ya son intolerantes. Recordó que hay 
muchos casos de desapariciones de estudiantes y profesores de la universidad, es por ello que es urgente 
implementar nuevas medidas de seguridad y prevención, lo que le ha faltado al gobierno estatal y que con 
ello, transgrede también a la sociedad en general. Aunque la mayoría de hechos delictivos no se denuncian 
por temor y por la nula acción de las autoridades, “tenemos conocimiento de hechos como asaltos, 
extorsiones, secuestros, primordialmente en la zona metropolitana de Cuernavaca, aunque también se han 
incrementado en las zonas oriente y sur, ello habla de la desconfianza ciudadana por recurrir a las 
autoridades”. Dijo que en las próximas acciones de reclamo social, pedirán al gobierno que exija su mejor 
esfuerzo a quienes se encargan de las labores de seguridad, prevención y ejecución de la ley, toda vez que 
ellos cobran muy buenos sueldos, pero no reflejan resultados satisfactorios para la población. Dijo que falta 
organización en las esferas del gobierno para satisfacer las demandas ciudadanas, más cuando se trata de 
seguridad, el multihomicidio contra estudiantes universitarios, habla de lo mal que están las estrategias de 
seguridad en el estado, por ello es urgente una solución. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84390 
 
Sin fecha para abrir fosa común en el panteón de Jojutla 
Aunque la fiscalía había ofrecido que las fosas comunes que están en el panteón “nuevo” de Jojutla, serían 
abiertas este siete de noviembre, aún no hay fecha para que así sea, aseguró el poeta Javier Sicilia, quien 
encabeza el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad. De visita hace unos días en este lugar con motivo 
del asesinato de cuatro jóvenes estudiantes de la preparatoria de Jojutla, Sicilia manifestó que espera que el 
fiscal cumpla con su promesa de reabrir esas fosas. “Vamos a ver de qué tamaño es su verdad, porque ha 
mentido en el caso de los muchachos asesinados, esperamos que no nos mienta con las fosas de Jojutla, las 
queremos ver abiertas y ya vamos también por la tercera que ya descubrimos en Tetelcingo”. De este último 
caso, añadió que quieren que se haga un sondeo en ese lugar y si no lo hace la autoridad, “vamos a traer a 
los buscadores de Veracruz”. “La última fecha que escuché al fiscal decirlo públicamente, fue el siete de 
noviembre, queremos ver que se cumpla con eso, con todo, como se hizo con Tetelcingo”. 
Que no habrá marcha este lunes 
 Por otra parte, con relación al homicidio de cuatro estudiantes de la escuela preparatoria de Jojutla, la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) dio a conocer ayer, a través de un comunicado, que se 
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está analizando la estrategia a seguir y pronto se darán a conocer las acciones para exigir el esclarecimiento 
caso. “Algunos medios de comunicación recogieron declaraciones en el sentido de que el lunes habría una 
marcha que partiría de Jojutla hacia la capital del estado; dicha manifestación no se llevará a cabo”, 
puntualiza. Actualmente se analiza la estrategia a seguir y en breve se darán a conocer las acciones, con las 
que se exigirá el esclarecimiento del homicidio en el que perdieron la vida los jóvenes Alberto Emiliano 
Sánchez López, Alejandro Medina Juárez, Francisco Emiliano Carmona Servín y de Melesio Pizaña Flores, 
alumnos de dicha unidad académica, señala el comunicado. 
La Unión de Morelos, p.14, (Evaristo Torres), https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/97819-
sin-fecha-para-abrir-fosa-comun-en-el-panteon-de-jojutla.html 
 
Continuarán las protestas contra la inseguridad 
Ante lo que calificó como la geografía del terror por la serie de homicidios contra cuatro estudiantes de la 
Preparatoria cuatro de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en Jojutla, el dirigente de la 
Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Israel Reyes Medina, dio a conocer que la 
comunidad estudiantil saldrá a las calles a protestar de manera pacífica. Entrevistado tras las exequias de los 
cuatro alumnos de 16 y 17 años de edad que fueron asesinados en los límites del municipio de Yautepec con 
Tlaltizapán, planteó la necesidad de salir a protestar en demanda de mayores condiciones de seguridad para 
los estudiantes y de justicia por este crimen. "En Morelos continúa prevaleciendo la geografía del terror y 
prueba de ello es el artero asesinato de los cuatro jóvenes alumnos de la Preparatoria número cuatro de 
Jojutla", expresó el dirigente de la FEUM, quien afirmó que ante la omisión de las autoridades para esclarecer 
los hechos delictivos que han lastimado a la máxima casa de estudios, demandarán la intervención de las 
autoridades federales. Además anunció que habrá una serie de movilizaciones en los próximos días para 
exigir al Gobierno estatal ponga fin a este clima de inseguridad que lastima a todos los sectores de la 
sociedad morelense, tras cuestionar que las autoridades de esta entidad en otros países den a conocer otra 
realidad de Morelos. Reyes Medina refirió molesto que el diálogo con la Comisión Estatal de Seguridad 
Pública y su titular Alberto Capella Ibarra ha sido ignorado por la autoridad y bajo esta situación "tememos que 
se sigan dando estas consecuencias que han enlutado no sólo a cuatro familias, sino a toda la comunidad 
universitaria y la sociedad que se ha indignado con estos lamentables hechos". "Por eso hemos pedido al 
Gobierno federal que atraiga el caso", comentó en torno a la entrevista sostenida con Roberto Campa, quien 
expresó, según el líder estudiantil, la solidaridad con los universitarios y se comprometió a buscar las medidas 
necesarias con base en la normatividad y marco constitucional para no descartar ninguna línea de 
investigación. No obstante, Israel Reyes planteó la realización de una serie de marchas pacíficas pidiendo 
seguridad para los estudiantes de la zona sur, movilizaciones a las que espera que se sumen la rectoría, el 
sindicato de la UAEM y la sociedad civil para demandar justicia y mayores condiciones de seguridad. 
El Sol de Cuernavaca, 06/11/16, (Angelina Albarrán), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4320013.htm 
 
Insensibles, autoridades de Morelos ante la grave inseguridad: FEUM 
El gobierno del estado no está cumpliendo con su obligación constitucional de garantizar seguridad a los 
ciudadanos, denunció el presidente de la FEUM, Israel Reyes Medina, quien señaló que “Morelos no son sus 
gobiernos, no son sus calles ni sus edificios, no son sus instituciones ni sus leyes, somos los hombres y 
mujeres, los niños y los jóvenes, los adultos mayores, así como las personas con discapacidad. Somos los 
ciudadanos que tenemos corazón, que sentimos y gritamos ante tanta inseguridad que nos invade, lastima, 
ofende y mata: ¡Ya Basta! Lo anterior, como respuesta al asesinato de cuatro estudiantes de la Preparatoria 
de Jojutla, por lo que el dirigente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos afirmó que está 
seguro junto con sus representados, que sumar esfuerzos daría buenos resultados, como la conformación de 
modelos ciudadanos de seguridad, comenzando por aceptar los errores, enmendarlos y reconocer las 
estrategias que han sido factibles para modificar las cosas, pero aclaró que sólo siendo honestos, podrán 
empezar los cambios que Morelos y los ciudadanos exigen. Como representante estudiantil de la juventud 
morelense, dijo, pidió que se mantengan atentos, ya que estarán dando a conocer en breve, las acciones que 
realizarán para que este crimen no quede impune. “Para que no haya una muerte más, una víctima más, una 
familia más a la que le arrebaten lo más valioso”, sentenció.  
Morelos  vive en un clima de impunidad 
De igual manera, refirió que hoy México y Morelos viven como nunca en su historia un clima de violencia e 
impunidad, que alienta y permite el cometer crímenes sabiendo que no pasa nada. Que los culpables nunca 
serán encontrados, detenidos y castigados. Lamentablemente hoy, nuevamente, Morelos vuelve a ser nota 
nacional por los crímenes arteros, indignantes que sanguinariamente arrebataron la vida a cuatro jóvenes 
estudiantes de la preparatoria de Jojutla que ayer, en el recinto educativo que los formaba, se les rindió una 
despedida llena de lágrimas, de preguntas, de dolor, de coraje.  
MÚ, no funciona 
Finalmente, dijo que Morelos volvió a salir en los noticieros que anunciaban los asesinatos cobardes, infames 
y crueles, confirmando nuevamente que el actual modelo policíaco no funciona y que algo se está haciendo 
mal, de lo contrario, sus compañeros, amigos y hermanos no estarían muertos. “Hoy no podríamos decir qué 
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es más doloroso: La  forma tan cruel en que fueron asesinados o la forma tan insensible en que las 
autoridades se refieren al caso. Los jóvenes no somos un número más, ni un caso más, no somos un 
problema más. Somos personas con sueños, anhelos y ganas de construir nuestro propio destino, nuestro 
propio futuro. Pero ese futuro nos está siendo arrebatado de la forma más cruel y violenta ante la omisión de 
las autoridades que deberían garantizarnos seguridad, educación, empleo y paz”, concluyó. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 05/11/16, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84359 
 
Demandan justicia familiares de estudiantes 
"Mi sobrino no merecía morir, como ninguno de los que han muerto en el estado de Morelos; estos jóvenes 
tenían un gran futuro y no deberían estar muertos. Queremos justicia para ellos y para los demás", manifestó 
Manuel Carmona Zúñiga, activista social por los derechos de la diversidad sexual y ex líder juvenil del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD) en Morelos. Luego de que trascendió este fin de semana que fueron 
detenidas cuatro personas implicadas en el homicidio de los cuatro estudiantes de la Preparatoria cuatro de 
Jojutla de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Carmona Zúñiga externó su escepticismo 
en torno al sistema de justicia en Morelos, pero también su confianza en la demanda de justicia que estas 
muertes sembraron no sólo en Morelos. Manifestó que Alberto Emiliano Sánchez López, Alejandro Medina 
Juárez, Melesio Pizaña Flores y su sobrino Francisco Emiliano Carmona Servín no merecían morir como 
ninguno de los que han perdido la vida en medio de esta ola de violencia. "No se vale que mientras unos 
lloran, otros viajan a Europa. Queremos un cambio de estrategia y queremos un Morelos en paz y un Morelos 
que no tenga más víctimas, porque estos chavos ni son criminales, ni delinquieron; eran deportistas, a lo 
mejor inquietos, a lo mejor malos en las calificaciones, pero no merecían morir", expresó amargamente al 
acompañar el féretro y cortejo fúnebre. Asimismo, levantó la voz con un desgarrador reclamo de justicia por 
los jóvenes: "¡Queremos justicia y esclarecimiento de estos crímenes!, pero no queremos que le den un giro a 
la carpeta de investigación, que no se criminalicen a los muchachos, como se ha hecho en otros casos. Son 
cuatro jóvenes inocentes". Reconoció que la Fiscalía General del Estado (FGE) hizo su trabajo: "Se acercaron 
a su familia, han apoyado, agilizaron la entrega de los cuerpos y por parte de la UAEM el Área de Atención a 
Víctimas también ha hecho su trabajo. Ahora solamente confiamos en que siga la averiguación, que sigan las 
indagatorias y que pretendan darle un giro al caso, como suelen hacerlo. Tampoco queremos chivos 
expiatorios, queremos responsables que sean reales. Eso es lo que queremos". Aunque no sabe si su 
hermano y su familia se sumarán a las marchas de protesta a las que convocará la Federación de Estudiantes 
de Morelos (FEUM), él, desde donde esté, seguirá demandado justicia, afirmó al reconocer que ya no reside 
en Morelos, pero no dejará de ser morelense. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4320319.htm. 
 
Pide el Obispo orar contra inseguridad 
Como parte de las Caminatas por la Paz, el Obispo de la Diócesis de Cuernavaca, Ramón Castro Castro, 
congregó a cientos de católicos en la Iglesia de San Miguel Arcángel en donde recordó a los feligreses 
jojutlenses que la oración y el ser buen creyente, ayudará a acabar con la violencia que lacera a las familias 
morelenses. El obispo estuvo ayer muy temprano en esta ciudad en donde apenas el jueves se llevó a cabo 
una misa de cuerpo presente en la Preparatoria 4 de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), de los cuatro estudiantes de 15 a 17 años que fueron asesinados la madrugada del pasado 2 de 
noviembre en la zona limítrofe de los municipios de Yautepec y Tlaltizapán. Los estudiantes fueron degollados 
y la Fiscalía General del Estado (FGE) señaló que el móvil del asesinato podría ser una riña. “Estos cuatro 
estudiantes, desgraciadamente, que han sido víctimas atroces de malos corazones, ciertamente eso debe 
sacudir nuestra conciencia y nos debe animar pero recordemos no son los únicos, ha habido otros jóvenes, 
ancianos, mujeres y yo creo que eso no nos debe dejar indiferentes, algo tenemos que hacer cuando menos 
orar por la paz”, declaró el Obispo. En su oportunidad, Monseñor Castro Castro, hizo un llamado a los 
feligreses católicos que no van a misa a regresar “a la casa de Dios para alimentar el alma”. Por otra parte y 
finalmente, luego del asesinato de los cuatro estudiantes, la comunidad universitaria anunció movilizaciones 
para exigir al gobierno del estado que el multihomicidio no quede impune; dichas movilizaciones se tienen 
previstas se realicen durante esta semana en Cuernavaca. 
El Regional del Sur, p.3, (Yesenia Daniel), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84391 
 
Encabeza obispo "Caminata por la paz", ahora en Jojutla 
Durante la Caminata por la Paz en Jojutla, el obispo de la Diócesis de Cuernavaca, Ramón Castro Castro, oró 
por las últimas cuatro víctimas de la violencia en el estado, los jóvenes estudiantes de la Preparatoria cuatro 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), y por todas las personas fallecidas en 
circunstancias similares. La marcha tuvo escasa concurrencia; sin embargo, quienes asistieron a la caminata 
coincidieron en señalar que los recientes acontecimientos de violencia afectaron gravemente no sólo a los 
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familiares directos de las víctimas. Esta acción afecta a todos los habitantes de Jojutla, debido a que, al 
menos por el momento, existe una psicosis de miedo, desconfianza, coraje e impotencia, pues en realidad no 
se sabe quién o quiénes dieron muerte a los estudiantes. Castro Castro comentó que de manera extraoficial 
existen detenidos y expresó: "Es duro decirlo pero quienes hayan sido culpables deben saber que la justicia 
divina existe. Ésa es la luz de esperanza de la familia dolida, lastimada por la delincuencia organizada". En 
este sentido, confió que espera que los cambios realizados dentro de la corporación del Mando Único 
policiaco dé buenos resultados para la ciudadanía. 
El Sol de Cuernavaca, (Rodolfo Romero), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4320416.htm. 
 
Caen seis involucrados en la muerte de estudiantes 
Luego de los asesinatos de cuatro estudiantes de la Preparatoria de Jojutla, se dio a conocer que en diversos 
operativos y tras una serie de investigaciones realizadas por agentes policiacos y de elementos de la Policía 
Acreditable, este fin de semana lograron la detención de seis presuntos involucrados en esos hechos 
sangrientos, donde jóvenes fueron golpeados, torturados y degollados; al parecer que entre los detenidos se 
encuentra un líder de un grupo criminal. Trascendió que elementos de la policía Acreditable habrían capturado 
a tres presuntos asesinos, mientras que elementos de la Policía de Investigación Criminal hicieron lo propio en 
un Fraccionamiento de Ticumán, municipio de Tlaltizapán, donde se presume que fueron levantados los 
cuatro estudiantes para ser asesinados horas después en un camino de terracería que conduce a la colonia 
Miguel Hidalgo, en Yautepec. Estas detenciones habrían hecho que la mañana del sábado el secretario de 
Gobierno, Matías Quiroz Medina, acudiera a las oficinas de la Fiscalía de la zona Surponiente, en Jojutla, para 
conocer los pormenores de las capturas. Trascendió entre personal de la misma fiscalía la duda y el temor de 
que “por la premura del caso y la falta de contundencia en la obtención de pruebas, evidencias y testimonios” 
que incriminen a los detenidos, éstos queden fácilmente en libertad. Mientras que habitantes de las 
comunidades de Ticumán y de la cabecera municipal de Tlaltizapán, en medio de la indignación por la muerte 
de los cuatro adolescentes, recriminaron: “cómo es posible que ahora sí, bien que saben dónde están los 
criminales y los detienen, cuando todos en el pueblo los conocemos y sabemos dónde tienen sus guaridas, 
menos la policía; tuvieron que matar a cuatro estudiantes para que las autoridades se actuaran”. Como se 
recordará, la mañana del pasado miércoles en un paraje solitario de la colonia Miguel Hidalgo, del municipio 
de Yautepec, fueron encontrados los cadáveres de Alejandro; Melesio, Alberto y Francisco Emiliano, este 
último familiar del fiscal de la zona sur poniente, con heridas que les fueron provocadas por armas 
punzocortantes y desarmadores en diversas partes del cuerpo, así como en el cuello, por lo que trascendió 
que fueron degollados. Los cuatro jóvenes un día antes habían acudido a una fiesta a Ticumán y 
posteriormente a las 23:00 horas del martes, la hermana de uno de ellos se percató de que eran seguidos por 
unos sujetos a bordo de un vehículo al parecer color café,  sin que se volviera a saber nada de los jóvenes, 
sino hasta la mañana del miércoles en que fueron encontrados sus cadáveres, en medio de la indignación de 
la población en general por esta barbarie; pero el fiscal del estado aseguró que esto no tendría nada que ver 
con el crimen organizado debido a que no se hallaron evidencias, como disparos de arma de fuego. 
El Regional del Sur, p.12, (Francisco Javier Rendón), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84362 
Reforma, p.13, (Antonio Baranda). 
El Sol de Cuernavaca, (José Luis Rojas), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4320373.htm. 
Diario de Morelos, p.12, (DDM Staff). 
Milenio, (David Monroy), http://www.milenio.com/policia/presuntos_asesinos_estudiantes_uaem-
estudiantes_uaem-fiscal_morelos_0_842915957.html 
La Crónica de Hoy, (René Vega Giles), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/993993.html 
El Universal, (Justino Miranda) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/11/7/detienen-presuntos-implicados-en-muerte-de-
estudiantes-de-la-uaem 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/11/7/caen-4-por-crimen-de-alumnos-de-la-uaem 
 
Entrega UAEM estados financieros a la Auditoría Superior de la Federación 
Ayer, Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), entregó los 
estados financieros auditados y el informe de logros académicos más relevantes de 2015 a la presidencia de 
la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de Diputados. En atención al 
oficio de Jaime Valls Esponda, secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES), el rector de la UAEM hizo llegar el 3 de noviembre vía oficio, la 
documentación que acredita el estado financiero de la institución al diputado Luis Maldonado Venegas y a la 
diputada Hortensia Aragón Castillo, presidentes de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la 
Federación y de la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos, respectivamente, con copia para 
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Holiver Romero Flores, director de Información y Análisis de la ANUIES. La UAEM presentó el informe de 
auditoría independiente y el dictamen del auditor independiente al ejercicio presupuestal por el periodo del 1º 
al 31 de diciembre de 2015, con la información presupuestaria que entregó este año el Despacho López Lara 
Arellano y Cía. a la Junta de Gobierno de la UAEM. En el informe de avances y logros académicos de la 
UAEM, destacan los apartados del posicionamiento académico, investigación, innovación y trasferencia, así 
como difusión de la cultura y extensión de los servicios, que durante 2015 han fortalecido el quehacer de la 
máxima casa de estudios del estado, como una institución socialmente responsable, formadora de 
profesionistas éticos y comprometidos con su contexto. Jaime Valls Esponda, secretario general ejecutivo de 
la ANUIES, felicitó a la UAEM “por su siempre constante compromiso por la transparencia y la rendición de 
cuentas”, y se comprometió a realizar la revisión documental para llevar a cabo la entrega de los estados 
financieros a las autoridades federales. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 05/11/16, 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/97737-entrega-uaem-estados-financieros-a-la-auditoria-
superior-de-la-federacion.html 
 
Entregó sus estados financieros a la Cámara de Diputados, la UAEM 
Entregó ayer el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, 
los estados financieros auditados, así como el informe de logros académicos más relevantes del 2015 a la 
presidencia de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de 
Diputados, en atención al oficio de Jaime Valls Esponda, secretario general ejecutivo de la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES). La documentación de la rectoría 
de la UAEM acredita el estado financiero de la institución, entregada a los diputados Luis Maldonado Venegas 
y Hortensia Aragón Castillo, presidentes de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la 
Federación y de la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos, respectivamente, con copia para 
Holiver Romero Flores, director de Información y Análisis de la ANUIES. Durante la ceremonia de entrega que 
se realizó en las oficinas del Palacio Legislativo de San Lázaro, estuvieron presentes Juan Manuel Portal 
Martínez, Auditor Superior de la Federación; además de varios rectores de diferentes universidades del país. 
Vera Jiménez, también hizo entregad del informe de auditoría independiente y el dictamen del auditor 
independiente al ejercicio presupuestal por el periodo del primero al 31 de diciembre del 2015,  con la 
información presupuestaria que entregó este año el Despacho López Lara Arellano y Cía. a la Junta de 
Gobierno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Por esta razón, felicitó Jaime Valls Esponda, 
secretario general ejecutivo de la ANUIES, al rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, “por su siempre 
constante compromiso por la transparencia y la rendición de cuentas”, por lo que se comprometió a realizar la 
revisión documental que permita llevar la entrega de los estados financieros a las autoridades federales. 
Destacan en el informe y los logros académicos que fueron entregados, lo referente al posicionamiento 
académico, investigación, innovación y trasferencia, así como la difusión de la cultura y extensión de los 
servicios ya que durante el 2015 se fortaleció el quehacer de la máxima casa de estudios del estado, como 
una institución socialmente responsable, formadora de profesionistas éticos y comprometidos con su contexto 
estatal y nacional. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 05/11/16, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84351 
 
La UAEM participará en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) participará en la edición número 30 de la Feria 
Internacional del Libro de Guadalajara, informó Lydia Elizalde Valdez, titular de la Dirección de Publicaciones 
de Investigación, quien consideró que esta feria es el encuentro editorial más importante de Iberoamérica. “A 
través de sus diversos productos editoriales, la UAEM muestra a la comunidad universitaria y a la sociedad en 
general los resultados de la investigación que desarrolla, para fortalecer las actividades de difusión y 
visibilidad de estos productos”, dijo. Señaló que la participación de la universidad en las ferias del libro es 
fundamental para dar a conocer el catálogo de publicaciones de la institución entre académicos, estudiantes, 
bibliotecarios y público en general. La feria se realizará del 26 de noviembre al 4 de diciembre, en la Expo 
Guadalajara; en esta ocasión se celebrarán 30 años de ser una de las ferias más reconocidas en el mundo y 
la de mayor proyección en los países de habla hispana, con la presencia de América Latina como invitada de 
honor. Las novedades editoriales de la UAEM se exhibirán en el stand J24, en el que participan la ANUIES y 
universidades de la Red Nacional Altexto de Editoriales Universitarias y Académicas de México. Se 
presentarán las siguientes: “La violencia en Cuautla. Diagnóstico y acciones en Morelos”, que comentarán 
Medardo Tapia Uribe, Luz Marina Ibarra Uribe y Gabriela Tapia Téllez, y se llevará a cabo el sábado 26 de 
noviembre a las 18 horas; la obra “Agua y cultura en Morelos. Prácticas sociales de hombres y mujeres”, que 
será presentada por Sergio Vargas y Paulina Martínez el domingo 27 de noviembre a las 17 horas; y 
finalmente “Investigaciones en neuropsicología y psicología educativa”, que será comentado por María 
Bernarda Téllez el domingo 27 de noviembre a las 18 horas, las cuales se presentarán como parte de las 
actividades de conversaciones con autores. Lydia Elizalde detalló que la UAEM, a través de la Dirección de 
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Publicaciones de Investigación, también participará en la XXI asamblea general de la Red Nacional Altexto, en 
el Seminario de Edición Digital y en el séptimo Foro Internacional de Edición Universitaria y Académica. 
Además, dijo, las ediciones de la UAEM se han registrado en el Programa de Descuento a Bibliotecas, con el 
objetivo de que sean adquiridas por bibliotecarios a precios especiales y con ello lograr su inclusión en los 
acervos de universidades nacionales y del extranjero. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 06/11/16, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/97773-la-uaem-participara-en-la-feria-internacional-del-
libro-de-guadalajara.html 
 
Exigen a la Fiscalía avance en investigaciones de asesinatos 
Tras el asesinato de cuatro adolescentes en el municipio de Yautepec, representantes del Consejo Ciudadano 
de Seguridad Pública y Procuración de Justicia, exigieron a la Fiscalía General del Estado (FGE) dar con el 
paradero de los presuntos responsables del multihomicidio, tras mencionar que cerca de 98 homicidios que se 
han registrado en Morelos han sido por arma blanca. El presidente de dicho Consejo, Rafael Rueda 
Moncalián, al lamentar el asesinato de los jóvenes, hechos ocurridos la madrugada de este miércoles en 
Yautepec, aseguró que de los 33 municipios a la fecha han detectado que en ocho municipios se cometen 
más del 85% de los ilícitos, entre éstos, Yautepec. Además, reveló que de acuerdo con las estadísticas del 
Consejo Ciudadano de Seguridad, se han visualizado que de los más de 390 homicidios registrados en los 
últimos 10 meses en Morelos, sólo 292 casos fueron asesinatos con armas de fuego. Por tal razón, Rueda 
Moncalián consideró necesario la participación ciudadana en el programa Canje y Registro de Armas 2016, 
que dio inicio este 4 de noviembre en el municipio de Yautepec. “Fue algo terrible, que exista tanta violencia 
sobre todo entre los mismos jóvenes, y nosotros como consejo pedimos a la Fiscalía General a que investigue 
hasta el tope y no hay que especular, ya que tenemos que hacer nosotros como ciudadanos pedir una pronta 
y rápida impartición de justicia y una investigación de los hechos (…) Acuérdate que del 100% de los delitos, 
en ocho municipios son donde se cometen aproximadamente el 85 por ciento de los delitos”, declaró. Fue 
durante el arranque del programa “Canje y Registro de Armas de Fuego 2016”, en el municipio de Yautepec, 
donde el titular del Consejo Ciudadano de Seguridad, Rafael Rueda, informó que hasta el momento han 
destruido un total de 461 armas de fuego, 239 granadas, 23 mil 900 cartuchos, además de 127 cargadores y 
cerca de 186 armas registradas. 
El Regional del Sur, (Erick A. Juárez), 05/11/16, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84358 
 
La inhumanidad de parte del gobierno es cada vez peor, ¿hasta cuándo…? 
Al opinar sobre la muerte de los cuatro estudiantes de la Preparatoria 4 de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), Javier Sicilia Zerdain, secretario de Comunicación Universitaria, preguntó hasta 
cuándo la sociedad civil permitirá que el gobierno la siga dañando. El poeta y periodista que se volvió activista 
en pro de la justicia y la paz social luego de la muerte de su hijo Juan Francisco Sicilia Ortega, ocurrida en 
Cuernavaca en 2011, como una víctima más de las inseguridad en Morelos, producto de la guerra que se 
declaró al narcotráfico; se sensibilizó con las familias de los muchachos de entre 15 y 17 años de edad que 
fueron asesinados la madrugada del pasado miércoles y cuyo móvil está bajo investigación. “…son nuestros 
hijos aunque no sean nuestros hijos carnales, cada hijo de esta nación, cada muchacho, cada muchacha de 
esta nación son nuestros hijos, ¿hasta cuándo vamos a soportar que sigan dañando a esta gran familia que 
es México, y en particular a esta gran familia, que es Morelos”. En lo que respecta al gobierno de Morelos, 
recordó que Graco Ramírez en su momento criticó la postura de su antecesor Marco Adame Castillo, por no 
hacerse responsable de la violencia que se vivía en el estado. Ahora Javier Sicilia calificó a Graco como “un 
canalla” por encabezar un “gobierno de mentiras” y seguir en la misma omisión de responsabilidades. “Parece 
mentira que este gobernador que presumió que iba ponerse del lado de las víctimas ha gobernado con puras 
mentiras y ésta es la consecuencia, lo mismo que criticó cuando yo salí cuando la muerte y asesinato de mi 
hijo con el gobierno de Marco Antonio Adame, ahora él lo repite, es un canalla, porque esta responsabilidad, 
sí la tiene la delincuencia organizada pero porque el gobierno miente, porque los partidos políticos permiten 
que gobernadores criminales como Graco Ramírez, como Javier Duarte, sean el principal problema, porque 
los responsables  de la seguridad del estado son ellos y no han hecho más que coludirse con el crimen 
organizado. Estoy sumamente enojado, indignado porque esto no debió haber sucedido”, expresó. En este 
sentido destacó que la Universidad del Estado no permitirá que el asesinato de Alejandro Medina Juárez, 
Melesio Pizaña Flores, Alberto Emiliano Sánchez López y Francisco Emiliano Carmona Servín, sea clasificado 
como delito del fuero común a fin de que la investigación no quede exclusivamente en manos de la Fiscalía 
General del Estado, pues indicó que la máxima casa de estudios quiere participar con sus especialistas para 
esclarecer el caso. “Pues porque no quieren que se federalice, porque quieren seguir mintiendo, Jojutla es un 
nido, por desgracia, del crimen organizado, ellos lo saben (…) todos los crímenes son de la delincuencia 
organizada y todos los crímenes pertenecen al Estado. Nosotros queremos que lo atraiga la PGR (…) el que 
no los hayan matado de un balazo no los exime del crimen organizado, ¡háganme favor, esa es una tontería!, 
es un criterio de estúpidos, de encubridores. No es sólo un Fuera Graco es un juicio político…”, dijo después 
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de que se le preguntó por qué creía que la Fiscalía trataba de alejar la hipótesis que pudiera relacionar el 
homicidio de los jóvenes con el crimen organizado. 
El Regional del Sur, (Yesenia Daniel), 05/11/16, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84353 
 
El Tercer Ojo - Un paréntesis necesario: otra vez la muerte 
Amables lectores, nuevamente las circunstancias --pues como decía atinadamente el filósofo español José 
Ortega y Gasset "El hombre es lo que es, más sus circunstancias"--me obligan a distraer el objeto de análisis 
que llevaba en mis colaboraciones precedentes. Ahora, ahora que la "Danza de la muerte" toca de nueva 
cuenta las puertas de nuestra Universidad, no puedo --ni debo-- dejar de compartir con ustedes una serie de 
sentimientos y pensamientos que me es imposible condenar a la muerte por silencio. Ahora mismo aparecen, 
cual fantasmas ingrávidos en mi memoria, los recuerdos vivos y dramáticos, unas veces, y otras, cargados de 
ira, rabia y dolor, de la despedida que nuestra comunidad universitaria en la Escuela Preparatoria de Jojutla 
de la UAEM, expresó el día 03 de noviembre. Cuatro jóvenes universitarios fueron segados de la vida por 
manos criminales que obedecieron la sinrazón de la criminalidad que azota y agobia nuestra nación y nuestro 
estado de Morelos. Cuatro familias fueron devastadas y mancilladas por manos criminales que ocultas 
permanecen tras el manto de la impunidad, la mentira y el oportunismo político de quienes dicen gobernar 
nuestra entidad federativa pero la deshacen en pedazos dentro de sus manos. Cientos o miles de 
universitarios hemos sido lastimados en lo más intimo de nuestra esencia al habernos quitado de nuestras 
filas a los cuatro jóvenes arteramente asesinados por las manos criminales que se saben amparadas por la 
corrupción, ineptitud, indolencia y mezquindad del "Gobierno de la nueva visión". Cientos de miles de 
morelenses fuimos insultados, agredidos y lastimados en nuestra esperanza de ver a esos cuatro jóvenes, 
algún día, cubiertos con el éxito de haber concluido con la obtención del título de una profesión universitaria. 
En fin, fuimos confrontado con una realidad inapelable: El estado de Morelos es hoy una suerte de 
cuadrilátero donde la muerte se adueña de la vida de cientos de jóvenes que pasan a ocupar su sitio en las 
cifras de la muerte, en los espacios de fosas clandestinas, en la nada de la incertidumbre de saber dónde se 
encuentran, en las páginas de algunos diarios, en las bocas que les nombran a  pesar de los pesares, en los 
ojos que les miran y les buscan por todas partes, en las zonas del cerebro que les guardan... Ayer, 
precisamente ayer, escuché lamentos y blasfemias, maldiciones y ayes de dolor y de tristeza; miré rodar las 
lágrimas de otros jóvenes, como lo eran ellos, por el dolor y por la rabia, miré las lágrimas limpiar el suelo, 
lágrimas que nunca debieron salir de los ojos que les escupieron como sal sobre la herida; palpé los sueños 
rotos, las esperanzas fracturadas; miré en los rostros jóvenes miedo, angustia, tristeza, dolor y frustración; 
empero, también atisbé con mis dedos y mis ojos y oídos, la esperanza, la sed de justicia y un clamor que 
crece como ola al atardecer. Silencio no se guardó ni se guardará. Nuestros pasos se escucharán por todos 
los rincones de la patria y de un estado herido de muerte. Reitero, herido de muerte, pero no lo dudemos, no 
morirá pese a todo. Resistiremos y alzaremos nuestra voz para llegar a todos los que tengan un corazón para 
unir sus pasos a los nuestros, sus voces a las nuestras, sus sueños a los nuestros y sus luchas a las 
nuestras. Saldremos y cantaremos y gritaremos con el Poeta: ¡¡¡Ya estamos hasta la madre!!!, ¡¡¡Ya basta!!!, 
¡¡¡Justicia!!! Ayer, precisamente ayer, jóvenes universitarios, autoridades universitarias, medios de 
comunicación, familiares de muchos jóvenes y familiares víctimas de las víctimas asesinadas a sangre fría, 
lloramos, maldecimos, blasfemamos y clamamos justicia. Ayer, sin la presencia de los sátrapas que desde 
Europa culpan de este suceso al Rector, juramos resistir y resistiremos, juramos no callar y no callaremos, 
juramos seguir buscando una nación en paz, con justicia y dignidad. 
El Regional del Sur, (J. Enrique Álvarez), 05/11/16, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84344 
 
Atril… Tierra de nadie 
Enquistado de años atrás en Yautepec, al crimen organizado parece serle indiferente la presencia de policías 
federales, efectivos del Ejército y elementos del mando único policial. No consiguen inhibir la violencia, los 
asesinatos, la inseguridad. Una presunta guerra por “la plaza” entre bandas despiadadas ha hecho de este 
municipio de Los Altos de Morelos un tiradero de cadá- veres. Yautepec es una “zona difícil”, admite el alcalde 
Agustín Alonso Gutiérrez luego de que el miércoles pasado fueron encontrados en la colonia La Nopalera los 
cadáveres de los estudiantes Alejandro Medina Juárez, Melesio Pizaña Flores, Alberto Emiliano Sánchez 
López y Francisco Emiliano Carmona Servín. Como se supo por medios de comunicación nacionales y 
locales, tenían entre 15 y 17 años, y eran alumnos de primero y segundo año de la escuela preparatoria de 
Jojutla de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. El cuádruple asesinato causó la natural 
indignación de los pueblos en el corredor que va de Yautepec a la zona cañera de Zacatepec, y tanto o más 
grave aún, la convicción socia de que el envío de fuerzas federales no logre contener la violencia. “Esto no se 
va a acabar”, lamenta un vecino en el crucero de Ticumán. Convencido de que “la maña puede hacer lo que 
quiera”, recuerda el domingo 26 de abril de 2015 cuando fue baleada la fachada de la casa de campaña del 
entonces candidato a presidente municipal, Alonso Gutiérrez, “y no pasó nada”. La desconfianza en las 
instituciones oficiales envuelve a la gente de Yautepec; no ve señales de que cese la inseguridad. Tantos 
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años la han padecido, que las personas buenas de “Yaute” se hallan comprensiblemente pesimista. Ven que 
el crimen le gana al Estado(…) 
Diario de Morelos, p.10, (José Manuel Pérez Duran). 
 
VAS A VER…Rodolfo Stavenhagen 
(…) Quiero referirme hoy como un homenaje al Dr. Rodolfo Stavenhagen, indispensable pensador mexicano 
de origen alemán, a quien acompañamos en su casa, el día de ayer, en una cá- lida despedida, pues el noble 
y generoso humanista dejó de existir físicamente a los 84 años de edad, a consecuencia de una enfermedad 
que enfrentó siempre con buen ánimo. 2.Hace poco más de 50 años Stavenhagen propuso una profunda 
reflexión sobre la idea que tienen de sí mismos los ciudadanos de los países de habla hispana que conforman 
nuestro continente. Publicadas en el periódico El Día bajo el título “Siete Tesis Equivocadas sobre América 
Latina” (1965), sus reflexiones no han dejado de tener vigencia y por ello se volvieron a analizar en un 
seminario organizado por El Colegio de México el año pasado. Una de las cosas que logró demostrar el 
sociólogo es que el pensamiento dual que ve a los países conformados por sociedades rurales (de origen 
colonial, retrógradas, arcaicas, tradicionales) y urbanas (de avanzada, enfocadas en la razón, el capitalismo 
progresista y el diálogo entre las instituciones) está errado porque ambos polos “representan el 
funcionamiento de una sola sociedad global” en un momento histórico. Es decir, forman parte de un proceso 
complejo, indisoluble, no viven de manera autónoma, sino interconectadas, dando lugar a un colonialismo 
interno. (cfr. ces.colmex.mx. p.2 y 3). La segunda de sus tesis resulta contundente, en tanto demuestra que el 
progreso en América Latina no depende de la difusión de los productos del industralismo a las zonas 
“atrasadas, arcaicas y tradicionales”, sino todo lo contrario: “el progreso de las áreas modernas urbanas e 
industriales de América Latina se hace a costa de las zonas atrasadas, arcaicas y tradicionales”. Como es 
lógico suponer por su interés en las culturas populares, a las cuales les dedicó años de estudio y muchos 
textos, Stavenhagen defiende en este punto las artesanías locales que permiten la base productiva de 
algunas poblaciones y critica el surgimiento de comerciantes, usureros, intermediarios y acaparadores que 
concentran una parte importante del ingreso social en las sociedades tradicionales. 3.No tenemos más 
espacio para comentarlas, pero las interesantísimas tesis de quien también fuera miembro de la UNESCO 
visibilizan la pobre imagen que muchos tienen de nuestro país y hoy más que nunca se torna urgente releerlas 
para contrarrestar los simplísimos con los que nos miramos y nos miran los de fuera (…) 4.Para terminar este 
artículo les comparto que ayer, estando en casa de los Stavenhagen, mientras éramos atendidos y 
acompañados por Elia, mis amigos Lala y Rodolfo Becerril recordaron que como Director de Culturas 
Populares en CONACULTA el también antropólogo defendió con ímpetu e inteligencia los derechos de los 
indígenas, que donó su colección de piezas prehispánicas a la sede cultural que tiene la UNAM en Tlaltelolco 
y que insistía en la urgencia de un Proyecto Nacional para el desarrollo del país. Hace poco en la UAEM se 
preguntó Stavenhagen “¿Cómo sacaremos a este buey de la barranca?”, y sin resolver esta duda se fue quien 
puso el dedo en la llaga más dolorosa de nuestro país, un país que se resuelve en gran medida a fuerza de 
ocurrencias. FIN. 
Diario de Morelos, p.11, (María Helena Noval). 
 
Radiografía del poder…Secuelas de la masacre 
Igual y no sirve de nada, pero ya muchas voces han comenzado a elevar su tono y a exigir de las instancias 
gubernamentales competentes un poco más de rigor y de amor a  sus respectivas responsabilidades en lo 
que toca a la preservación de la seguridad y la paz pública en el estado. El diputado federal y presidente de la 
mesa directiva del Congreso de la unión, Javier Bolaños Aguilar, la Comisión Independiente de Derechos 
Humanos (CIDH), en voz de José Martínez Cruz y Julia García Quintanilla,  grupos organizados de la 
sociedad y agrupaciones de profesionales del derecho exigen esclarecer el asesinato de los cuatro jóvenes 
preparatoriano de la universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). ¡Qué doloroso debe ser para una 
familia perder a uno de sus hijos, más cuando están en la flor de la edad, con todo un futuro por delante!, pero 
además, con la impotencia absoluta al no poder hacer nada, porque si se mueven, les toca la misma suerte, 
en un entorno en el que muchos “servidores públicos” que tienen el encargo de velar por nosotros, porque 
para eso se les paga con el erario público, sólo recurren a excusas para ocultar sus complicidades o 
incapacidades(…). 
La Unión de Morelos, p.6, (Daniel Alcaraz). 
 

Nacional: 
 
Organismos estatales y 739 investigadores cuestionan recorte a ciencia y tecnología 
Organismos de ciencia y tecnología del país y más de 700 académicos de diversas casas de estudios 
superiores rechazaron el recorte al sector propuesto por el Ejecutivo federal en el presupuesto para el 
siguiente año. En documentos, tanto las organizaciones agrupadas en la Red Nacional de Consejos y 
Organismos Estatales de Ciencia y Tecnología AC (Rednacecyt) y 739 docentes e investigadores de varias 
universidades, advirtieron que de concretarse el recorte al sector habría consecuencias negativas para el 



 10 

desarrollo del país. Por lo que llamaron a los diputados federales a evitar la disminución de recursos. El 
proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2017 plantea un recorte del gasto federal para el 
sector de ciencia, tecnología e innovación (CTI) en su conjunto de 9.3 por ciento, al pasar de 91 mil 675 
millones de pesos en 2016 a 85 mil 833 millones para el siguiente año. De ese total, la instancia más 
perjudicada sería el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), cuya disminución equivale en 
términos reales a 23.3 por ciento respecto del actual ejercicio fiscal, pues el Ejecutivo propone que para 2017 
sólo se le asignen 26 mil 965 millones, casi 7 mil millones menos. En un pronunciamiento, los Organismos 
Estatales de Ciencia, Tecnología e Innovación (Oecti) de la Rednacecyt –la cual forma parte de la mesa 
directiva del Foro Consultivo Científico y Tecnológico– manifestaron su desacuerdo con el drástico recorte de 
23.3 por ciento al Conacyt, pues éste contrasta con el 10 por ciento menos en promedio que se efectuará al 
resto de las dependencias del gobierno federal. 
La Jornada, p.16, (Emir Olivares Alonso). 
 
Universidades discutirán estrategias para cumplir objetivos del desarrollo sostenible 
Especialistas de diversos ámbitos se reunirán este martes y miércoles en la Conferencia Internacional de la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) 2016, en la que 
discutirán las estrategias que debe emprender México para cumplir los Objetivos del Desarrollo Sostenible de 
la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Los foros se abrirán con una conferencia magistral del premio 
Nobel de Química 1995, Mario Molina, y en las jornadas también participará el titular de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade. Roberto Villers Aispuro, director general académico de la 
Anuies, detalló en entrevista que la agrupación ha insistido con los poderes Legislativo y Ejecutivo federal en 
la necesidad de que el presupuesto para educación superior se incremente 2.4 por ciento en términos reales, 
dado que el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación plantea un recorte para la mayoría de las 
universidades públicas del país. El objetivo de la conferencia internacional, resaltó Villers Aispuro, será 
analizar qué contribuciones se pueden dar desde la educación superior y cómo ejecutarlas para alcanzar los 
17 objetivos del desarrollo sustentable. 
La Jornada, p.39, (Emir Olivares Alonso). 
 
En ceros, los recursos para atender “crisis” de pensiones en universidades en presupuesto 2017 
Los recursos para resolver la crisis de las pensiones en las Universidades Públicas Estatales (UPES) se 
perderán el próximo año. De acuerdo con el presupuesto contemplado para la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) en 2017, no se tendrán apoyos para la atención de este déficit, a través del Fondo para la 
Atención de Problemas Estructurales de las UPES. Según estimaciones de la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF), las universidades públicas estatales tienen un déficit de 227 mil millones de pesos 
provocados por el pago a personal jubilado, sobre todo de ex rectores y ex directores. Los recursos otorgados 
por el gobierno federal, que ascendían a poco más de dos mil millones de pesos anualmente, servían para 
pagar la crisis de las pensiones que arrastran las institutos estatales. Según se explica en los argumentos 
para la creación de este fondo, es por el intenso proceso de envejecimiento del personal académico y 
administrativo y con la operación de los fondos de financiamiento de los sistemas de pensiones y jubilaciones. 
Así, la SEP asignará recursos para apoyar proyectos formulados por las Universidades Públicas Estatales 
dirigidos a incidir de manera definitiva en la solución de problemas estructurales, de manera específica y 
prioritaria en la adecuación apropiada de los sistemas de jubilaciones y pensiones. Los apoyos podrán ser 
canalizados para proyectos nuevos o para proyectos que den continuidad a los realizados en años 
anteriores. Pero según da cuenta el Proyecto de Presupuesto presentado por la Secretaría de Hacienda, se 
decidió cortar estos apoyos y no se tiene contemplado buscar más recursos. Irma Gómez, oficial mayor de la 
SEP, informó que el “U081 se fue a cero este presupuesto. ¿Para qué se utiliza? Para el saneamiento 
financiero de las universidades, va destinado al programa de los retiros de los profesores”. Explicó que “de 
2012 a 2016 se han destinado 11 mil 350 millones de pesos, muchas universidades han buscado hacer 
renegociaciones y adecuaciones. Este sí es un programa que está en ceros y no estamos previendo buscar 
recursos de otras áreas”. La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(ANUIES) advirtió en un foro el año pasado que estos recursos se tenían que aumentar o si no se podrían en 
riesgo la viabilidad financiera y la calificó como una problemática insostenible. Autoridades de la ANUIES 
reconocieron que el presupuesto brindado por la Secretaría de Hacienda -de 2 mil 213 millones de pesos 
hasta el 2016 - al Programa Apoyos para la Atención de Problemas Estructurales de las Universidades 
Públicas Estatales, correspondía solamente al 50 por ciento necesario para saneamiento financiero. 
El Financiero, p.59, (Mariana León). 
 
Los retos del presupuesto para el sector educativo 
Para el próximo año se propone un gasto de 679 mil 686 millones de pesos, descontando los 10 mil 928 
millones que se destinarán para la creación de la nueva Secretaría de Cultura, esta cifra es 8.1 por ciento 
superior a la de 2012  En un acto de responsabilidad, realismo y equidad fiscal se propuso un ajuste en el 
gasto del gobierno federal por 1.2 por ciento del PIB para este 2017, sin afectar a la inversión de alto impacto 
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social y económico. El sector educativo no estuvo exento de este ajuste, lo que ha generado una entendible 
inquietud entre la comunidad académica y científica, así como entre organizaciones de la sociedad civil. La 
educación es un tema que involucra a las generaciones presentes y futuras, con las cuales tenemos un firme 
compromiso. Por ello, es necesario poner en perspectiva los avances que hemos alcanzado en la materia 
para dimensionar el esfuerzo hecho en los últimos años y para dar certidumbre a los niños, a los jóvenes, a 
los padres de familia y a la población en general, de que para 2017 el financiamiento a la educación sigue 
siendo la más alta prioridad. El gasto en educación en 2016 fue, en términos reales, 12.8 por ciento más alto 
que en 2012. Esta inversión permitió aumentar la cobertura de la educación en todos los niveles. Por ello, 
para el próximo año se propone un gasto en ese sector de 679 mil 686 millones de pesos. Descontando los 10 
mil 928 millones de pesos que se destinan a la creación de la nueva Secretaría de Cultura, esta cifra es 8.1 
por ciento mayor a la de 2012. Para los niveles de educación inicial, preescolar, primaria y secundaria en 
zonas de alta marginación se propone invertir 4 mil 636 mil millones de pesos en el Programa de Educación 
Inicial y Básica comunitaria, que en 2017 atenderá a 638 mil niños y jóvenes de entre 0 y 14 años. (…) El 
pasado 13 de octubre, los diputados del PRI-Estado de México firmamos una carta de entendimiento con la 
Fundación de la Universidad Autónoma del Estado de México, con el objeto de promover la procuración de 
fondos para apoyar a esta institución educativa. Lo mismo puede decirse de las provechosas reuniones que, 
en mi calidad de presidente de la Comisión de presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, 
sostuve con la organización Mexicanos Primero y con la Anuies. La defensa del presupuesto para educación 
es una prioridad. En estos tiempos difíciles debemos buscar soluciones audaces y creativas, pero sobre todo 
realistas, para enfrentar una coyuntura compleja. De ahí que es fundamental mantener la perspectiva. La 
prioridad es preservar los logros alcanzados estos últimos cuatro años. Es del interés de todos que la 
educación alcance y beneficie, con calidad, a todos los mexicanos. 
Milenio, p.12, (Alfredo del Mazo, Presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara 
de Diputados). 
 
Entrega la UV plan de desarrollo para Veracruz y Yunes Linares reclama apoyo de la Federación 
La rectora de la Universidad Veracruzana (UV), Sara Ladrón de Guevara, entregó al gobernador electo, 
Miguel Ángel Yunes Linares, los 44 volúmenes del Plan Veracruzano de Desarrollo (PVD) 2016-2018, 
producto de los foros de consulta ciudadana realizados del 29 de agosto al 17 de septiembre pasados. Al 
recibir el documento, Yunes Linares pidió a la Federación que no como limosna ni como rescate, sino como 
parte de su responsabilidad, respalde financieramente a la entidad. Veracruz, que hoy sufre las 
consecuencias de la corrupción y la falta de planeación, exige a la Federación que cumpla su responsabilidad, 
como corresponde a un gobierno federal frente a un estado federado. Ladrón de Guevara dijo a su vez: 
Veracruz vive una situación inédita, con tres gobernadores al mismo tiempo: uno con licencia que está 
prófugo, uno interino y uno electo. En la sociedad, agregó, predominan el desánimo, la preocupación y el 
enojo. Cada vez que cambia un sexenio se habla de mejorar, de cambiar, pero nunca como ahora se habla de 
la necesidad de rescatar, acotó. 
La Jornada, p.31, (Eirinet Gómez), 
Milenio, (Isabel Zamudio), http://www.milenio.com/estados/miguel_angel_yunes-universidad_de_veracruz-
plan_de_desarrollo-limosnas-milenio_0_842915891.html 
 
Actualizará IPN normas para otorgar reconocimiento a validez de estudios 
El Instituto Politécnico Nacional (IPN) está por reformar y actualizar sus normas para otorgar a planteles 
privados acuerdos de reconocimientos de validez oficial de estudios (RVOE). El reglamento vigente tiene 17 
años sin cambios y es necesario adecuarlo al resto de las preceptos del Politécnico, con lo que se evitarían 
algunos problemas que los alumnos de los planteles con RVOE tienen para acreditar sus estudios, de acuerdo 
con fuentes consultadas. El instituto tiene 47 acuerdos de reconocimiento. De ellos, 23 corresponden a 
programas de nivel medio superior y 24 de nivel superior, que se imparten en 19 planteles de seis entidades 
del país. Algunas de las escuelas privadas que ofrecen planes académicos con RVOE del IPN son el Instituto 
Leonardo Bravo, el Colegio Tecnológico de México, la Universidad de Negocios ISEC y la Universidad Privada 
de Irapuato. Los estudiantes de estas escuelas no tienen los mismos beneficios que los alumnos del 
Politécnico y no pueden cambiarse a sus planteles, a menos que presenten el examen de ingreso. Cuando el 
IPN otorga un acuerdo RVOE a un plan de estudios, acredita que éste incluye los mismos requisitos, 
contenidos y calidad académica que los que se imparten directamente en el instituto. 
La Jornada, p.39, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Alumnas del Politécnico elaboran desayuno nutritivo para niños 
Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) desarrollaron un desayuno nutritivo para niños de primaria, 
Diverti-lunch, integrado de hot-cakes elaborados con plátano macho y harina de amaranto, mermelada de 
xoconostle, atole de coco y gelatina adicionada con espirulina; ello proporciona los nutrientes necesarios y sin 
conservadores para favorecer el rendimiento escolar, señalan. Karla Martínez, Mitzi Guadalupe Ponce y 
Nayeli Ponce, alumnas de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Biotecnología, realizaron el proyecto. El 
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objetivo, afirman, es contribuir a solucionar la desnutrición infantil y disminuir la cantidad de niños que no 
desayunan o no lo hacen adecuadamente, ya que esta circunstancia afecta el rendimiento escolar y el estado 
de ánimo. El Diverti-lunch está elaborado con la finalidad de ser un alimento balanceado que ofrezca a niños 
los macronutrientes que necesitan, con la cantidad de kilocalorías adecuadas para su desarrollo. La cantidad 
que aporta este desayuno es 344 kilocalorías, valor que se encuentra dentro del nivel de consumo permitido 
para niños; el límite es de 500 unidades en el primer alimento del día. 
La Jornada, p.40, (De la Redacción), 
Milenio, (Redacción), http://www.milenio.com/cultura/ipn-hot_cakes-nutritivos-diverti_lunch-
desnutricion_infantil-milenio_noticias_0_843515649.html 
 
Crean científicos ecoválvula que ahorra 80% en el consumo de agua 
Después de cuatro años de investigación y desarrollo, con el apoyo del Centro de Investigación e Innovación 
Tecnológica del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y del Sistema Nacional de Investigadores, el grupo de 
científicos Salvagua, egresados de esa institución, logró obtener ecoválvulas superahorradoras de agua, que 
se adaptan fácilmente a distintos modelos de llaves de paso en hogares, oficinas, laboratorios y edificios 
públicos. El ingeniero Sergio Salmorán, integrante de ese grupo, explicó que estas válvulas aportan una 
novedad tecnológica y una solución práctica y radical a la necesidad de cuidar el agua en usos cotidianos, 
como lavado de manos y de utensilios en cocinas, talleres y laboratorios; así como de frutas y verduras y en el 
baño de regadera, permitiendo cumplir con estas tareas con sólo 20 por ciento del agua que utiliza, en 
promedio, una persona. Explicó que las válvulas tienen una geometría interior que permiten romper el flujo de 
agua y dispersarlo en pequeñas partículas, de tal forma que aumenta su capacidad de mojar/enjuagar 10 
veces más, con lo cual logra lavar con la décima parte utilizada con una llave convencional. 
La Jornada, p.35, (Bertha Teresa Ramírez). 
 
SEP otorgará nueve mdp en becas para universitarios 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) destinará nueve millones 075 mil pesos para cubrir el pago de 121 
becas de alumnos beneficiados del Programa de Capacitación en Métodos de Investigación SEP-UNAM-
FUNAM 2016. Los apoyos económicos en instituciones extranjeras serán entregados a los alumnos regulares 
inscritos en el sistema escolarizado en el nivel superior de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) para fortalecer su formación profesional en métodos de investigación. De acuerdo con el convenio 
publicado en el Diario Oficial de la Federación, el programa considera la implementación las becas de 
capacitación por en instituciones extranjeras orientadas a la investigación para los estudiantes de 
Licenciatura. La dependencia precisa detalla que la capacitación será de hasta 12 semanas y deberá 
realizarse dentro del periodo comprendido de octubre de 2016 a febrero de 2017. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/993626.html 
 
Denuncian estudiantes de la UANL intromisión de gobierno estatal 
Estudiantes de la Facultad de Derecho y Criminología de la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), 
acusaron al secretario estatal de Salud, Manuel de la O Cavazos, de apoyar a la planilla estudiantil “Sinergia”, 
que ganó la mesa directiva, y es afín a su hermana Antonia de la O, que busca obtener la dirección de la 
escuela. Los quejosos, encabezados por el alumno Jorge Robertt Rodríguez Hernández, entregaron ante la 
Unidad de Enlace de Transparencia y Acceso a la Información de la UANL, un oficio donde solicitaron toda la 
información referente a los gastos que realizó la planilla “Sinergia”, entre junio y el cuatro de noviembre de 
2016. Los estudiantes re𠀀rieron entre otros gastos que realizó la citada planilla se encuentra un desayuno 
para 150 personas en el restaurante Regio de San Nicolás de los Garza, donde estuvo presente Antonia de la 
O, así como la entrega de cables HDMI entre los alumnos. 
El Universal, (David Carrizales),  
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/11/6/denuncian-estudiantes-de-la-uanl-intromision-de-
gobierno-estatal 
 
 
 
 
 
	


